

第一類 第一回 国会

衆議院

厚生委員会

会議録

第六回

(一〇八)

付託事件  
傳染病防護法等の一部を改正する法律案（内閣提出）（第一五號）  
保健所法を改正する法律案（内閣提出）（第一六號）  
青少年禁酒法案（參議院送付）（豫）  
第一號

昭和二十二年七月三十一日（木曜日）  
午前十時三十分開議

出席委員長

小野

幸君

理事山崎 道子君  
理事有田 二郎君  
理事太田 典禮君  
理事松谷 天光君  
國田 直君  
櫻原 李君  
野本 品吉君  
寺崎 順君  
出席國務大臣 厚生大臣 一松 定吉君  
出席政府委員 厚生技官 三木 行治君  
出席政府委員 厚生技官 濱野規矩雄君

出席委員

小野

幸君

武田

ヨウ

君

福田

昌子君

中嶋

勝一君

金昇君

君

松谷

十郎君

君

田中

君

由

島

君

大

臣

君

山

崎

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

君

○小野委員長 これより會議を開きます。ところがその縣立の診療所といふものはあまり必要はないというふうに地方的に認められたのであります。

○小野委員長 これが第一期であります。第二期は、昭和十九年十月保健所が改組といふと、それが擴充強化せられ、各種の同種類の保健指導を整備いたしましたのであります。

○小野委員長 そのときには保健所は依然として指導機関であることを變りません。

○小野委員長 これが第三期の變革であると思ひます。

○小野委員長 これは、第一條に明記してあります。

○小野委員長 いたします。

○小野委員長 お答えいたしました。

○小野委員長 お認めになつたものと、兩者の意見

○小野委員長 が異なつた場合にはどういふことにな

○小野委員長 りますか。在來の例を見ますと、官公

署においていろいろ必要であるとお認

○小野委員長 みになつたものと、保健所が必要で

○小野委員長 あるといふと、保健所が必要であると認

○小野委員長 います。

○小野委員長 ことはないか。そういう點に疑義をもつてあります。

○小野委員長 つてあります。

主化を大きいにはからうといふ狙いでございまして、従いましてそれがために指導に全力を注ぐということが必要であります。むしろ私どもの危惧いたしますことは、榎原議員のよく御承知になつてゐるところでありますか、指導と治療と兩方を比較いたしますと指導の方が非常にむつかしい。治療は非常に簡単であります。かつ從來の醫師機關におきましては主として治療を教えていたのでありますから醫師はやすきにつきやすいであります。保健所に勤務いたしますところの醫師がそういうふうなやすきにつきまして治療に陥らないように、たとえ豫防的措置といったとしても、決してそれらの措置を逸脱しないようなどいふことは私どもの嚴に自戒いたしているところであります。この點につきましては十分に御了解をいただきたい、かように考へておられる次第であります。

いたしまして、そしてそのうち厚生省の消防局から指示しておりますところのいろいろな標準と申しますが、さういう標準に従いまして、これを保健所においてこれをなすのは適當でないといふものにつきましては、速やかに療養所に入れる、そして事後處置を引受け、かような行き方をいたしたいと考えております。

○鶴原(亨)委員 公衆衛生の向上並びに増進をはかる範囲及び限度において肺結核に氣胸療法をなさろうという場合に、その氣胸療法の対象になる肺結核の病症はどんなものになさろうとするのでありますか。

○三木(行)政府委員 公衆衛生の向上および増進をはかるために実施いたしましたのでありますから、これは主として集団検診等によりまして検診いたしましたるきわめて初期のものを対象といたしますつもりであります。

○鶴原(亨)委員 そういたしますと、重症あるいは空洞を有する者に對してもは、おやりにならないといふつもりでございますか。

○三木(行)政府委員 さような場合におきましては、病院、療養所等に入所を勧め、適切なる處置をやらせる所在でございます。

は、ほんど全部の肺結核に及ぶことがあります。しかし、この菌排泄者はおおむね空洞があり、その點はつきりした御説明をお願いいたしたいと思う。

○三木(行)政府委員 公衆衛生の向上及び増進をはかるためには、神原議員の御説のことく、菌排泄者を處理することももちろん必要であります。しかし、この菌排泄者はおおむね空洞がありますのであります。従いまして保健所でやります。これらは結核対策というものは、実際に保健所がもつ指導行政を全からあります。従いまして保健所でやります。これをなすものであります。保健所が独立したる結核治療単位として勤むべきは毛頭ないのであります。従いまして結核全般についてこれをやるといふことは、なかなか困難なことと考へるのであります。

○鶴原(争)委員 ただいまのお話は、結核患者の範囲を示しになつたものであつて、結核の軽症なるものをも保健所で治療しようということになれば、ほとんど結核のすべての種類のものを治療しなければならなくなります。またもちらん公衆衛生の向上並みに増進ということになりますれば、一番初めに對象になつてくるものはむろ重症患者であつて、空洞がら結核菌をどんぐり社会にまき散らしておる、そういうものに對して氣胸あるいは著しく増進をはかるためには、神原議員の御説のことく、菌排泄者を處理する

とき者に對しましては、薬療法等を  
説のごとく實施するいたしまし  
も、保健所ではどういこれをやる  
ことができない。従いまして、これと  
密なる連絡のある收容施設にできる  
だけ收容する方針であります。輕症患  
者についてはどうかという御意見があ  
りますが、特に輕症患者に注目いたし  
すのは、今申上げましたごとく保健  
が指導機關を本來の使命といたしま  
りまして、早期に正しい治療を一氣  
程度であります。行えれば治る。そ  
ういうふうな治つた實例が多數あると  
うことは、その回復患者が公衆衛生  
に向つて協力をしてくれる、理解ある  
として大いに協力してくれることに  
なりますし、かつまた公衆衛生の實  
験を國民の方々にお目にかけるとい  
うな點において、また思想普及とい  
點において意義がある。すなわち公  
衆衛生の増進及び向上に役立つもので  
ある。かように考えておるのであり  
ます。

申しますように保健所におきましては入院設備をもたないのだからもしも入院設備をもたないでこれらの空洞の患者を収容いたしませんならば、これは結核予防法第七條、第六條に反する結果となつてくる。従つて保健所において行なつたものについて行なはば、それはほのかの公共の病院あるいは診療所であるいは私立の病院においてもこれを受けることができるのですので、ことさら保健所において結核の治療をすることに關しましては、少しくあいまいな點の制限が出てくるのじゃないかと考える次第であります。また結核といふことを申しておりましたのが、御承知のように結核にはそのほか骨の結核もござりますと、ほのかの臓器の結核もあります。殊に骨の結核によつて孔からいろいろくな結核性のうみが出ておるといふものは、これまで公衆衛生上最大なる害があるものと私ども思うのであります。しかし、そのうみが出ておるところへおおむねお考えをおもちでございまが、それを承りたいと思います。

において可能な限りにおいて治療をやるということに相なりますので、これはおよそ事結核に關する限り、全部を引受けたといふことに相ならぬことはいたし方のないところであるうと思ふのであります。ただし結核の對策において、最も必要でありますところの結核撲滅思想の普及といふ點は、わが國においては非常に缺けておる面でございますので、この點につきましては保健所において大いに力を入れ、かつこれら早期診断をいたしました患者、家族に對しても、これらの結核思想を普及いたしますことは、もつとも實效のある方法であると考えておるのであります、なお御指摘になりました洞孔等を有する外科的な患者等につきましては、もちろんこれをそれの病院、診療所に送つて緊密なる連絡のもとに、速やかなる治療をいたしました。

○鶴原(寧)委員 よくわかりました。

次にお伺いいたしたいことは、保健所において治療をなさろうとする場合

に往診をなさいますが。

○三木(行)政府委員 往診はこれを行いません。但しこれは往診ではございませんが、保健婦の家庭訪問といふものは當行うちつりであります。

○鶴原(寧)委員 これを機會に厚生省當局にお尋ねいたしたることは、今日大臣の御出席がございませんが、國立結核療養所において治療費を今有料となつていいづしやいますか。またどう

いふうに有料といたしませんでも、今でも相當多數の、約三割くらいの空ペットが、わが國におけるところの國は、その間に一貫性がないではないかと思ふのであります。ただし結核の對策において、最も必要でありますところの結核撲滅思想の普及といふ點は、わが國においては非常に缺けておる面でございますので、この點につきましては保健所において大いに力を入れ、かつこれら早期診断をいたしました患者、家族に對しても、これらの結核思想を普及いたしますことは、もつとも實效のある方法であると考えておるのであります、なお御指摘になりました洞孔等を有する外科的な患者等につきましては、もちろんこれをそれの病院、診療所に送つて緊密なる連絡のもとに、速やかなる治療をいたしました。

願いしようかといふようなことは私は  
ないと思うのであります。もしもそ  
ういうことによつてわが國の保健所の  
將來の方針をおきめになるといふこと  
につきましては、私ども多大の關心を  
もつております。その點についていか  
がお考えになりますか。

○三木(行)政府委員　歯科衛生に關し  
ましては、ただいま櫻原君からいろいろ  
お叱りを受けたのであります。が、も  
ちろん私どもといたしましては、歯科  
衛生における保健指導に主點を置いて  
いるのであります。が、しなしながらた  
だいま御指摘になりましたむし歯の問  
題につきましては、第一度のカリエス、  
これについては治療をやるつもりであ  
ります。従いまして單に保健指導のみ  
に終始するものではなく、治療につき  
ましてもできるだけ正しい治療をや  
り、しかもその治療は單なる治療では  
なく、そこに十分なる指導を行いまし  
て納得した行き方をしていきたい。か  
ようと考えている次第であります。

○櫻原寧(委員) そこで一つお尋ねい  
たしたいことは、わが國の保健所が創  
立されまして以來十年になりますが、今  
日まで保健所は治療をやらないで、豫  
防だけのことをやつておる。また保健  
所の使命といふものは豫防でなければ  
ならぬ。先ほど三木局長もおつしきい  
ましたように、とにかく醫者といふもの  
は豫防といふことは豫防でなければ  
がる。今もし保健所において治療のよ  
うなことをする場合には、治療にだけ  
專念するような結果になつて、豫防衛  
生の方面は殆どになるのでないか。こ  
ころの醫師を指導しておいでになつた

と思うのですが、それが今になつて掌を返すがごとく治療を始めるということについては、「體どういうふうな心境の變化によつてこういうことになつたのでありますか、それを承りたいと思います。

○三木(行)政府委員 保健所が新たに治療を始めます理由は、保健所としてどうも保健所の根本とする方針を變更いたしたものではなく、この保健所が最も生命とするところの指導を全からしむるためには、若干の公衆衛生の向上のための治療をすることはやむを得ないという事實に基いたものであります。たとえば先ほど申し上げましたごとく、保健所は今までとかくの非難を浴びてまいりましたが、保健所の理想とするところの正しい、——しかしながら所に対する認識を深め、保健所に對しき親愛の感情をもつというような點がいることを否むことはできないのです。これを外國の例に見ましても、アメリカにおいても當初は保健の指導といふことをもつて開始いたしたのであります。しかしながら特に結核病と性病及び歯科疾患に對する治療、しかもこれは保健所機能に鑑みきわめて限局せられたものであります。それを行うことによつて、保健所本來の使命とする保健指導業務が段階の躍進を遂げたという事實があるのです。これに鑑みるとところがありまして、ここに最小限度の豫防的措置としての治療を始める決心をいたした次第であります。保健所が保健指導を根本とすべき立場につきましては、ごくも

お保健所が治療のはかに知事の権限を受けて行政事業をやるに至りました理由は、これはわが國におきまする衛生監視官が警察が警察署から離れるということとの必然の結果といったまして、これを保健所が受取る必要が生じたからであります。しかしながらこれらの権力行使にいたしましても、保健所におきまでは、まず保健指導に最も留意いたしまして、これを行いまする關係上、これらの権限はできるだけ使わないつもりではおるが使わないということを建設にしてやつていただきたい、かよう考へておる次第であります。結局一貫いたしまして、當局といたしましては保健所は指導を根幹とするという方針に従ひはないと存ります。さうして御了解を願いたいと思ひます。

御研究になつたお醫者さんが、治療の方に手を出した完全な治療ができないのは當然であります。この前からお医者は、になりましたように、むしる今後の保健所は、開業醫その他の醫師に對して指導的立場に立たなければならぬ。お医者さんが預防醫學の方もやる。一方においては治療醫學もやるといふように二途にかけておやりになつても、人には制限がございますので、今後これがおやりになりましても預防に専念しておられるお醫者さんと治療に専念しておられるお醫者さんとを區別して、やりを願いたいと思うのであります。なおアメリカにおきまして雑誌等に載つておりますもので、注意すべきは、主として人口稀薄なるところに立ち上げた保健所で、醫師がおらない、あるいは醫師が非常に少いことを補うために、その保健所が治療的行爲をする場合と、先ほどお話申し上げましたように、保健所がその地方にござりますところの醫者にオフィスを貸してやるというこの二つが大半であると私は思ひます。ところがわが國にきましては先ほどお述べになりましたように、醫療行政に關する監督権を握ることになりますので、從つて醫師が多い地方に保健所がなければならぬことになりますが、これにいたつては、防衛生を掌つておるところの、預防衛生に專念しておるところの醫師の障壁をきましても保健所がおやりになることがあります。私は思つておるのであります。また宿屋、料理屋等の認可に従つてそういうことになれば、曰く網羅であつて、しかも醫者が多數あ

所にどうしてもわが國の保健所は設立しなければならないことになつてくるのであります。これがアメリカの雑誌などに載つております、あるいはアメリカに現在行わされている保健所と、それが國の保健所とが、著しくその性格の違つておる點でありますて、この性格が違つておることを根本において考えませんと、ただアメリカの保健所で治療をやつておるから、それを行うのみにして、わが國の保健所でも治療をやるということでは、全然意味が違つておるのであります。その點について承りたいと存ずるのであります。

○濱野政府委員 ただいまのお話いろいろ承りましたが、若干私から御説明申し上げたらしい點があるので申し上げます。實はここで治療をいたします疾病は、私の局が主宰しております結核でありますとか、性病でありますとか、むし歯でありますとかの豫防的處置が講ぜられるのであります。私たちも保健所を、先ほど三木局長の言われましたように二十年前にやつてまいりました。その前私は健康相談所と終始一貫してきた人間でありますが、私たちが保健所の中において治療することについては榎原委員がおつしやる通り同感であります……。

Fig. 1. A photograph of the same area as Fig. 1, but taken at a later date. The vegetation has been cleared and the ground is bare.





然賛成であると同時に、これを實施面に移しまして、そういう方針で進めた。かように考へております。

○野本委員 次に保健所の從來の實績を反省、検討いたしてみますと、それは特に優秀なものもあつたであろうと思ひますけれども、一般的にこれを見ましらば、必ずしも満足すべきものではなかつたと私は思ひのであります。すなはちその指導力において、その設備において、所期の目的を達するに遺憾な點があつたと思うのであります。

さらに今後における保健所の任務のことを考えますと、いよいよここに考え方を考へますと、なほ重要な問題があると思

うのであります。それは先ほど來お話をありましたように、戰前もそうでありましたが、特に戰後におきまして、わが國における結核が著しく増加してお

ることは、何人も疑ひないところであります。さらに花柳病が一般國民、なかんずく青年の層に非常な勢をもつて

蔓延しつつあること、これらのことを考えますと、民族の前途には暗澹たるものがあるよう私に感するのであります。さらに國民の衣生活を見ますならば、汗と脂にまみれた一枚の労働服で一夏を暮さなければならぬ。冬になれば寒さを防ぐに足らない状態である。食生活におきましては、經濟實相報告書の示すところによりますれば、六大都市の民衆に配給されておる熱量

は、わざかに千百五十カロリー、蛋白質は三十グラム。一般的に見まして、食生活の窮乏は申すまでもないことであります。住宅の問題について考えましても、採光、通風、まことに遺憾な

状態における住宅に幾多の國民が生活しておる。しかもごく狹い所に多數の

者が隠居しておる。かような保健衛生者が難題しておる。かように考へますと同時に、第二條に書かれておるところの廣汎にして重要な任務を果さなければならぬということを考えますと同時に、第二條に申しますが、保健所の充實の問題はきわめて重大なことであると思ひます。私は今まで申せんけれども、從來のような状態でわずかに定員の數名を増すことだけでは、御指摘になりましたように、徳田君によつて、果してたゞいま申し上げました。

○三木(行)政府委員 お答えいたしました。

○小野委員長 野本君に申し上げます

健をするといふならば、この本になる。有齒者が最もたくさんいるのを、ほがに開放してはたいへんになる。これをまず抑えなければならぬ。こういう者が家庭に歸りますれば、家庭にこれはどんく傳染するのである。今のような状態では、さつきも委員諸君から申されまつた通り、まだ政府委員も認めておる通り、衛生の設備におきまして、食糧の點におきましても、あるいは居住の點におきましても、きわめて不完全であるがために、いよ／＼ます／＼これは傳染力を増大せしめるのである。こんな道なことをしておるのでは、ちつとも言うこととすることとは合つておらぬのである。さらにまたあなたは、民族が、人民が積極的に衛生を重んじてもらいたいと言ふ。なるほどそうである。そうなれば結構な話である。しかるに一方においては、保健所においても有料で金をとる。金をとつてだれが積極的になるか。貧乏で、今主食を買うにさえ、皆ふら／＼しておる。そういうのに病氣が多いのである。それに有料だなんて、だれが行くものか。それにこの有料が幾分かもうけるような心持である。なんだ。幾分かもうけるような心持ならば、それはだれも行きはしない。行きつけありはせぬ。かえつて監獄の方が衛生はいくらいである。監獄はわれ／＼は無料ではいれる。これはいつでも、少しでも傷がつけば、少しでも危いと思えば、無料だからどんどん行く。文句があれば文句を言つて、なんんだ、これじやだめだ。それだから、かえつて監獄の方が衛生はいくらいである。そういうふうな状態で、これを金をとる。金をとるのでは

何にもならないのである。あなたがほんとうにこれをやらると、いうならば、むしろ全額これを無料にすべきである。一切の病気は全部無料にすべきである。現に、このためには社会保険を擴充すればこれはできるのである。これくらいの金は、むしろこれは大やみ業者や隠匿資本からとりさえすればあるのである。何もむずかしいことじゃない。ソヴィエトは現にこれは全部無料でやつておる。やれるのである。やればこれは積極的になる。だれだつて病氣なんかしたくはない。要するに、ふところとの勘定だ。ふところがさびしくては、いくら早くやうとしてもできない。いくら衛生を重んじようとしても重んぜられない。結局そこにあるのであるのに、しかもそういうことは閑却しておいて、こういふうに逆の手を一方でやつてくる。これが私は、あなたの言われることとすることとは逆だと言うのであります。なおさらには、國立病院については、國立病院の患者がたび々あなたのことに行つたはずでありまして、設備の改善、待遇の改善についてははなはだ閑著をしておる。これは遂にハンガード・ストライキまでやつておるのである。またこれは医療に従事している医療組合においても非常に問題になつておる。そして賃金が安いために、今やお医者さんはまつたくひあがつて、だからやみ医者にでもならなければ、實際生活ができないような状態で、こういふことを放つたらかしておいて保健所を擴充しておる。ただ仕事を擴げるばかりが能ではない。現在あるものをなぜ充實せらか。これを徹底的に充實すれば、それから仕事が始まるのである。

これをなさずして、ただ看板ばかり、宣傳、廣告ばかり多くしたところで實際上何にもならない。そういうのが私の趣旨でありまして、あなたに對する先ほど言いました抗議は、こういう内容をもつて、いるのであります。明快なる回答を願いたいのであります。

○一松國務大臣　まず冒頭において徳田君にお断りしておかなければなりませんことは、野本君の御質問に對して私がお答えをしておりましたときに、野本君の私に對する質問の要旨は、警察権を濫用して保健衛生を國民の間に推進しようとしてもいけない、むしろ國民が進んでそういう仕事に協力するよう、積極的の態度をもつてやるようにな、厚生省としては考えていかなければならぬじやないかという御質問に對し、私がそういう趣旨のお答えをしておつたときに、違うくとおつしやつたので、實はそれが徳田君であるがだれか知らぬが、そういう言葉を聞いた。實はそこで私は錯覺を起した。自分の野本君に對する答えが違うのであらぬ、こう思つておつたところが、徳田君はいやそれはあとでということを言わされたから、それではやはり違つていいのだと思つて野本君に答えたわけである。何がそんなことがあるかといふような言葉はなかつたのでありますから、それは徳田君も御了承願いたい。

○徳田委員　言うことどすることが違うと言つたのです。

○一松國務大臣　徳田君の違ふと言つた言葉の趣旨、も今の徳田君の言葉に

今まで厚生省がやつておつたことは、ただ言うことばかりで、實際の仕事ができないないではないか、これが違うという意味であつた、具體的事實を今お示しになりましたが、私も同じ考え方をもつておる。厚生省が今までこういふうなことで、言うこととすることがどうも必ずしも一致しなかつたという面があつたために、國民の間に不平不満があつたことは事實であります。そういうことを私が厚生大臣になりました後もいろいろ投書とか陳情とかで聽いて、なるほどなるほど、これは改めなければならぬということを痛切に考えております。ただいまあなたの言われた國立病院における患者自身が何遍も何遍も前のこところに陣情に行つたろう。來ることは何遍も來た。六月一日からわれ／＼を有料することは不都合ではないか。われわれは國家のために命を犠牲にして第一線で活躍したためにかたわになり、盲になり、そうして歸つて來た後は陸海軍病院にはいつて、無料でせわしていた。それは陸海軍が解消されて國立病院になつたら、にわかに有料にするとはけしからぬ。こういう陳情が何回もありました。ところがそれは一方には一體すべての國民は平等である、その平等である國民に對して、特に白衣の勇士であるがために特別の待遇をすることはいけないから平等待遇せよ、こういうような話があつた。これは私はもつともだと思ふ。國民を平等に待遇せよ。そういうことで國立病院に入院した患者諸君に對してもいわゆる有料であるが、その有料といふことも特に利益を目當にした有

料でなくて、要るだけの費用はもらわなければならぬというような建前で今やつてゐる。ところがどうい醫療の金を支拂うことのできないような人に對しましては、生活保護法によつてこれを助ける。もしくは失業者であれば失業保険とか、失業補償とかいうような方面で救いの手を差し伸べて、なるだけこれらの人々の困らないようになることが社會政策として當然なことでありますから、そういう方針をやらなければならぬということをよく説いて聽かせますと、いやよくわかつた。それならそれでようございます。何でもかんでもわれくに金を拂えと言うから、陳情するのだといふ陳情が何回もありました。その點はよく話して納得して歸つておりますから、「違う違う」と呼ぶ者あり必ずしも有料であるといふことはならない。これが地方にまで徹底していない憾みがあります。このことは徹底させなければならぬというので、來月の三日、四日に全國の關係者を集めまして、徹底せしめるような方針をとることにしております。今違うくどおつしやつたが、定めし運つておりますが、これから徹底するようになれば、これらのことにも是正されることであろうと想う。その點は一つ御了承を願いたい。

料もしくは治療料を徴収してはならないことが原則で、ただ命令の定める場合には幾分徴収しなければならぬということがあるが、その命令の定める場合にも、利益を得てとるというような點については、少し研究の餘地があると考えております。これは事務當局と十分打合わせた答辯でないから、この點はさらに検討して適當の時期にお答えすることにいたしましたが、しかし

そういう費用をとらないことを原則とすることが九條の規定でありますから、そういうことについては御了承を願いたい。また結核患者が有料であるがために、退院をして十分の一以外のものは居残らぬということは、國家のためにまさにことに要慮すべきことでありますから、そういう點については、生活保護法その他の保護法によつて、なるだけそういうことのないようにいたいと考へております。違うということでありますれば、この點が違うとお示しになれば私の知つておることは十分お答えいたします。知らないことは教えてもらいます。御謹慎なく言つていただきたい。

○鶴田委員 今野本さんの番でありますから私はこれ以上言わないつもりでありますが、大臣のお答えと私の言つた趣旨とは大分違いますから、これはあとに保留いたしまして、次の機會にやることにいたします。

○小野委員長 野本君に申し上げます  
が、大分時間が切迫しておるようです  
し、あなたはまだお始めになつたばかりで大分時間がおかわりじやないかと思ひますから、この次ではいかがですか。

○野本委員 よろしくござります。

○小野委員長 なお政府當局に申し上げますが、ただいまの御答辯ですと、健保所の有料であるか無料であるかの問題はきわめて大きな問題であります。しかるに大臣の御答辯と政府委員の御答辯との間に若干食い違いがあるようなふうにも考へられますので、この點は次會までに御協議の上、御答辯を合わせていただきたいと思ひます。

○一松國務大臣 承知いたしました。

○小野委員長 次會の議事日程は公報をもつてお知らせいたすことにしておきました。本日はこれをもつて散會いたします。

#### 午後零時二分散會

昭和二十二年八月二十五日印刷

昭和二十二年八月二十六日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局